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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

В Новосибирской области 
построили склад 
для завода снеков 
Склад сырья для будущего завода по производству со-
леных закусок (снеков) компании PepsiCo построили в 
Промышленно-логистическом парке Новосибирской 
области. Инвестиции составили около 30 миллионов 
долларов. Склад построен в соответствии с требовани-
ями энерго- и ресурсосбережения, современные тех-
нологии хранения позволят на три-семь процентов 
снижать потери картофеля. Строительство завода по 
производству соленых снеков началось в сентябре 
2020 года. К концу 2021-го на нем предполагается ор-
ганизовать более 300 рабочих мест. Инвестиции оце-
ниваются в 12 миллиардов рублей. Мощность пред-
приятия планируется в объеме более 60 тысяч тонн в 
год. Чтобы обеспечивать его качественным сырьем, в 
этом году компания инвестировала около 1,8 миллио-
на долларов в покупку сельхозтехники для партнеров. 
Сегодня 20 хозяйств из Сибири готовы поставлять кар-
тофель для изготовления чипсов. 

Нефтепроводное 
предприятие помогло 
образовательным 
учреждениям 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» направило около 
девяти миллионов рублей на оказание помощи органи-
зациям дошкольного, школьного и высшего образова-
ния в подготовке к новому учебному году. Благотвори-
тельную помощь от оператора магистральных нефте-
проводов и нефтепродуктопроводов Западной Сибири 
получили образовательные учреждения в Томской, Ом-
ской и Кемеровской областях. Основной объем средств 
выделен Томскому политехническому университету, 
где отремонтирована учебная аудитория, приобретены 
специализированная учебная мебель и мультимедий-
ное оборудование, организован виртуальный учебный 
комплекс. Финансовую поддержку компании получили 
Зеленогорская средняя общеобразовательная школа 
Крапивинского района Кемеровской области, Элитов-
ская средняя школа и детский сад «Радуга» в Москален-
ском районе Омской области, омский социально-реа-
билитационный центр «Гармония». К благотворитель-
ной деятельности предприятия присоединились добро-
вольцы корпоративного волонтерского движения, ко-
торые во время акции «Помогаем детям вместе» орга-
низовали сбор канцелярских товаров и спортивного 
инвентаря для детей из семи социально-реабилитаци-
онных центров, детских домов и интернатов.

ИТ-компания планирует 
создать технопарк 
в Томске
ООО «Топаз» приобрело имущественный комплекс у 
завода «Манотомь». В собственность компании пере-
шли три нежилых здания, одно из которых площадью 
9,33 тысячи квадратных метров, а также три земель-
ных участка общей площадью 1,7 гектара. Сумма сдел-
ки составила 181,1 миллиона рублей. В ближайшие 
годы руководство «Топаза» планирует реконструиро-
вать корпуса под создание креативного технопарка, 
включающего офисные и производственные помеще-
ния, а земельные участки благоустроить как часть го-
родского общественного пространства. Сейчас прора-
батывается концепция, к работам предполагается при-
ступить в конце 2022-го или начале 2023 года. 

Комплекс 
по сортировке ТКО 
появится в Приангарье 
Региональный оператор по обращению с отходами 
«РТ-Нэо», обслуживающий южные районы Иркутской 
области, инвестирует около 1,5 миллиарда рублей в 
строительство мусоросортировочного комплекса под 
Ангарском. Предприятие станет одним из самых мощ-
ных в России и позволит обрабатывать до 70 процен-
тов отходов в зоне «Юг» Иркутской области и в пер-
спективе наполовину сократить объем размещаемых 
на полигоне ТКО. Завод планируют пустить в 2022-м. 
Его мощность составит около 600 тысяч тонн сортиру-
емых отходов в год. 

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ФОРУМ Омские 
машиностроители 
показали новейшие танки

С дальним 
прицелом
Светлана Сибина, Омск

В Москве открылся международный военный форум 
«Армия-2021». В списке участников — Омский завод 
транспортного машиностроения, представивший де-
сяток образцов военной, инженерной и спасательной 
техники.

Модели боевой машины БМ-1 системы ТОС-1А, тан-
ков Т-55АМ и Т-80У, БРЭМ-80У, плавающего транспор-
тера ПТС-4, специальной гусеничной бронированной 
пожарной машины 575А, переправочно-десантного 
парома ПДП, мостоукладчиков ММК и ТММ-6, а также 
40-футового рефрижераторного контейнера REFC 40 
посетители выставки могут увидеть на стенде концер-
на «Уралвагонзавод» (корпорация «Ростех»), в кото-
рый входит «Омсктрансмаш».

На открытой площадке минобороны можно позна-
комиться с натурными образцами огнемета и плаваю-
щего транспортера. В рамках демонстрационной про-
граммы проходит показ ходовых и огневых возможно-
стей танков Т-80 различных модификаций и тяжелой 
системы ТОС-1А.

Живой интерес посетителей парка «Патриот» вызы-
вает новейший танк Т-80БВМ. Это усовершенствован-
ная версия танка Т-80БВ с выросшими основными бое-
выми качествами — огневой мощью, защищенностью и 
маневренностью, модернизированным прицелом. 

Первая партия этой боевой машины в рамках гос-
оборонзаказа уже отправлена заказчику. Накануне 
танк успешно прошел все тестовые испытания, в част-
ности, по преодолению водных преград и дистанций в 
пять тысяч километров по пересеченной местности. 

— Машина имеет неоспоримое преимущество в эк-
сплуатации при низких температурах. В этом году мы 
доказали, что и в любых других условиях она боеспо-
собна, — отметил гендиректор «Омсктрансмаша» 
Игорь Лобов. •

Изначально исходили и 
теперь  исходим из 
того, чтобы ориентиро-

вать покупателя на доковидный 
показатель. Когда пандемия за-
кончится, акции аэропорта сно-
ва поднимутся в цене за счет 
нормализации финансово-хо-
зяйственной деятельности. 
«Новапорт» с понимаем отнес-
ся к нашей позиции. 

Действительно, намерения 
«Новапорта», как отметил в се-
редине августа этого года Сер-
гей Рудаков, остаются в силе. 
Однако график реконструкции 
нарушил не только коронави-
рус. Застопорилось решение 
ряда юридических вопросов. 
Это связано с позицией надзор-
ных органов — в частности, ФАС 
и Западно-Сибирской транс-
портной прокуратуры. 

Конкурс на определение ор-
ганизации, которая проведет 
оценку акций авиапредприятия 
«Алтай» для сделки с холдингом 
«Новапорт», начался в марте 
2021 года. В мае стало известно, 
что победителем признана мо-
сковская ГК «Декарт», которой 
предстояло выполнить работу 
за 138 тысяч рублей в двадца-
тидневный срок. Но из-за жало-
бы ростовской компании — од-
ной из участниц конкурсной 
процедуры, алтайские антимо-
нопольщики выдали предписа-
ние об аннулировании закупки.

— Авиапредприятие не стало 
оспаривать решение краевого 
УФАС, хотя гендиректор «Ал-
тая» Виталий Архипенко готов 
был доказывать в суде закон-
ность проведенного конкурса. 
Логика тут простая: если госу-
дарственный орган сделал заме-
чания, их надо устранить и про-
вести новый конкурс, — подчер-
кнул Александр Климин. 

Новый конкурс недавно со-
стоялся, и, по оценке региональ-
ного правительства, два вариан-
та стоимости акций будут подго-
товлены в течение одного-двух 
месяцев. После чего начнется 
формирование документов для 
совершения сделки. Затормозить 
ее может разве что продолжаю-
щийся рост на стройматериалы, 
сырье и комплектующие. Тем не 
менее в крае бытует мнение, что 
помешать «Новапорту» могут 
конкуренты по аэровокзальному 
бизнесу. Но критики этой версии 
уверены, что конкурентам инте-
ресны аэропорты с пассажиропо-
током не менее миллиона чело-
век, а Барнаулу до этого списка 
пока далеко (к слову, это, пожа-
луй, главная причина того, что 
краевой центр перестал интере-
совать такого авиаперевозчика, 
как «Аэрофлот»). Стоит также 
напомнить, что главные аэропор-
ты Западной Сибири (в частно-
сти, новосибирский, томский и 
кемеровский) уже входят в сеть 
«Новапорта».

Отдельный вопрос — аэро-
порт в Горно-Алтайске, с откры-
тием которого туристы, кото-
рых привлекают красоты Респу-
блики Алтай, теперь предпочи-
тают добираться туда напря-
мую, минуя Барнаул. 

— Не вижу здесь какой-то про-
блемы. Хорошо, что туристы мо-
гут добираться к нашим соседям 
без лишней пересадки. Мы поте-
ряли очень небольшую часть 
пассажиропотока. Алтайский 
край — прежде всего огромная 
агропромышленная территория. 
После планируемой реконструк-
ции аэровокзального комплекса 
он будет способен обсуживать 
два миллиона человек в год, — от-
метил Александр Климин. 

Уже разработано три дизайн-
проекта нового аэропортового 
комплекса и еще несколько го-
товится. Одно из пожеланий со 
стороны краевого правительст-
ва — облик алтайского аэропор-
та не должен повторять своих 
«собратьев», нужна отличи-
тельная особенность. •

ТЕНДЕНЦИИ В Новосибирской области растет спрос 
на загородную недвижимость 

Дезурбанизация — 
в тренде
Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

К
ак отмечают экспер-
ты портала «Авито 
Недвижимость», во 
вто р о й  п ол о в и н е 
июля этого года спрос 
на аренду городской 
недвижимости в Но-
восибирской области 
был в 2,7 раза, а заго-

родной — на 20,7 процента боль-
ше, чем в аналогичный период 
2020-го. При этом количество 
предложений выросло лишь на 
30,6 и 9,3 процента соответст-
венно. 

«Локдаун и система ограни-
чений, вызванные пандемией, 
а также переход ряда компаний 
и образовательных учрежде-
ний на удаленные форматы ра-
боты и учебы существенно по-
высили востребованность заго-
родной недвижимости», — про-
комментировали в «Авито Не-
движимость». 

Сейчас, когда снимаются 
ограничения и многие верну-
лись в офисы, ажиотаж спал. 
Тем не менее аналитики порта-
ла утверждают, что тренд на 
дезурбанизацию сохраняется 
и загородный сегмент остается 
востребованным среди потен-
циальных покупателей. Сохра-
няется интерес к приобрете-
нию загородных объектов: по 
итогам второго квартала рост 
составил 21 процент по срав-
нению с показателем прошлых 
трех месяцев, а спрос на по-
купку земельных участков под 
индивидуальное жилищное 
строительство в области уве-
личился на восемнадцать про-
центов. Доля загородных до-
мов в общей структуре спроса 
составила 68 процентов, дач — 
25, коттеджей — шесть, таунха-
усов — один процент.  

В банке ВТБ сообщили, что 
объем ипотечных сделок с за-
городной недвижимостью в 
первом полугодии 2021-го 
увеличился на сорок процен-

тов. Новосибирская область 
оказалась на пятом месте по 
объему сделок с загородной 
недвижимостью на вторичном 
рынке в ВТБ (257 миллионов 
рублей), уступив Москве и Мо-
сковской области, Татарстану, 
Ростовской и Оренбургской 
областям. 

— Ипотека на строительство 
дома имеет огромный потенци-
ал. Пандемия и возможность пе-
рейти на удаленный формат ра-
боты простимулировали рост 
спроса на жилые дома за преде-
лами мегаполисов. В первом по-
лугодии объем таких сделок на 
вторичном рынке в ВТБ соста-
вил 9,2 миллиарда рублей. Не-
смотря на снятие большей ча-
сти ограничений, российским 
семьям по-прежнему хочется 
приобрести в собственность 
дом, — подчеркивает замести-
тель президента-председателя 
правления ВТБ Анатолий Пе-
чатников. 

В Центральном агентстве 
недвижимости (ЦАН) Новоси-
бирска в течение трех послед-
них месяцев опрашивали поку-
пателей квартир и выяснили, 
что почти 80 процентов ре-

спондентов-мужчин и 34 про-
цента женщин хотят приобре-
сти именно дом. 

Согласно  опросу  банка 
«Открытие», 23 процента ре-
спондентов в СФО заявили, 
что у них нет индивидуально-
го дома или дачи, но они соби-
раются обзавестись загород-
ной недвижимостью. В числе 
основных плюсов жизни за го-
родом называют свежий воз-
дух и возможность отдохнуть 
от городской суеты, минусы — 
плохие дороги, слаборазвитая 
инфраструктура,  высокая 
цена ухода за домом, необхо-
димость благоустройства зе-
мельного участка.  

«Это личное пространство, 
свободное от соседей, есть 
двор, где можно отдыхать под 
открытым небом, больше ме-
ста, — отмечают в ЦАН. — Одна-
ко построить дом в кредит 
трудно из-за того, что банки 
предъявляют высокие требо-
вания к застройщику. Напри-
мер, требуют полного спектра 
коммуникаций, что даже в 
частном секторе посреди го-
родской застройки проблема-
тично. Выбор домов также ог-
раничен: индивидуальным 

жилищным строительством 
обычно занимаются неболь-
шие компании».

В региональном минстрое 
подтвердили тенденцию роста 
спроса на новое жилье. За пер-
вые семь месяцев этого года в 
регионе введено в эксплуата-
цию более 810 тысяч квадрат-
ных метров жилья, на ИЖС 
пришлось 268 тысяч. Всего в 
2021 году запланировано вве-
сти более 1,68 миллиона «ква-
дратов».

Министр строительства Но-
восибирской области Иван 
Шмидт объясняет спрос на жи-
лье доступными условиями 
ипотечного кредитования, про-
длением льготной ипотеки и 
снижением ставки. Однако это 
привело к тому, что весь «новый 
жилой фонд уже практически 
выбран под ноль». 

— В силу несбалансированно-
сти бюджета мы не смогли в 
этом году продлить программу 
поддержки ИЖС на сельских 
территориях. Но с начала 2022 
года, по всей видимости, ее во-
зобновим. Существовала под-
держка индивидуальных за-
стройщиков при начале строи-
тельства дома и при вводе жи-

лья. Мы планируем развивать 
комплексные площадки, в том 
числе под ИЖС, и не только в 
Новосибирске, но и в районах. 
Таких сегодня шестьдесят, — со-
общил корреспонденту «РГ» 
Иван Шмидт. 

Учитывая растущий спрос 
на ИЖС, банки готовят свои 
ипотечные программы в этом 
сегменте, и ставка по ним мо-
жет составить шесть-девять 
процентов годовых. Первооче-
редное внимание будут уде-
лять проектам комплексной 
застройки от аккредитован-
ных компаний. 

По данным «Авито Недвижи-
мость», приобрести участок 
под ИЖС в Новосибирской об-
ласти можно в среднем за 42 ты-
сячи рублей за сотку (во втором 
квартале 2021-го цена снизи-
лась на семь процентов), землю 
сельскохозяйственного назна-
чения — за 35 тысяч (что на 
уровне показателей предыду-
щего квартала).

Средняя стоимость загород-
ной недвижимости в области за 
год увеличилась на 25 процен-
тов и достигла 1,2 миллиона 
рублей. Краткосрочная аренда 
подорожала на десять процен-
тов. Снять домик в дачном об-
ществе можно за 1,5—3,5 тысячи 
рублей в сутки, коттедж — за 16—
35 тысяч рублей в сутки. 

По мнению руководителя на-
правлений первичной и заго-
родной недвижимости «Авито 
Недвижимости» Дмитрия Алек-
сеева, из-за нестабильной эпи-
демиологической ситуации вы-
сокий спрос на рынке будет со-
храняться. •

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость загородной недви-
жимости в регионе за год увеличилась 
на 25 процентов и достигла 1,2 миллиона 
рублей. Краткосрочная аренда подоро-
жала на десять процентов

Построить индивидуальное жилье — 
мечта многих сибиряков.
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Два варианта 
стоимости акций 
будут подготовле-
ны в течение одно-
го-двух месяцев. 
После чего начнет-
ся формирование 
документов 
для совершения 
сделки

Евдокия Крюкова, 
Алтайский край 

В Алтайском крае на строи-
тельство и ремонт объек-
тов культуры по нацио-

нальному проекту «Культура» 
и другим федеральным и регио-
нальным программам в этом 
году направят 1,2 миллиарда 
рублей. Масштабное обновле-
ние идет полным ходом. В За-
вьяловском районе уже откры-
ли после капитального ремонта 
дом культуры и завершают ре-
конструкцию детской школы 
искусств. Масштаб проводи-
мых работ оценил губернатор 
Алтайского края Виктор Томен-
ко, побывав на днях с рабочей 
поездкой в Завьялово. 

— В этом районе очень хоро-
шие культурные традиции. В за-
вьяловском доме культуры за-
нимается большое число худо-
жественных коллективов, два 
из которых носят звания народ-
ных — это академический хор 
«Перезвоны» и театр «Рампа». 
А вот материальная база учре-
ждений культуры до недавнего 
времени оставляла желать луч-
шего. Зданию ДК больше пяти-
десяти лет и за это время в нем 
ни разу не проводили капиталь-
ный ремонт. Благодаря нацио-
нальному проекту «Культура» 
его не только отремонтирова-
ли, но и модернизировали. 
Здесь появились раздевалки и 
холл для зрителей, санузлы, от-
дельный вход для артистов. А 
ведь еще недавно зрителям при-
ходилось сидеть в зале в вер-
хней одежде, — сообщила главе 
региона министр культуры 
края Елена Безрукова. 

Режиссер любительского те-
атра «Рампа» Людмила Бокаре-

ва уверена, что теперь в ДК бу-
дет еще больше зрителей и 
участников творческих коллек-
тивов. Театр здесь организова-
ли в 1968 году, в 1989-м он стал 
народным и уже более тридца-
ти лет подтверждает это звание. 
Свыше двадцати лет в ДК рабо-
тает клуб «Ветеран», его участ-
ники занимаются хоровым и 
сольным пением, художествен-
ным чтением и рукоделием. Ве-
тераны с удовольствием высту-
пают на всех районных меро-
приятиях. «Думаю, что в обнов-
ленном доме культуры у нас бу-
дет еще больше желающих 
участвовать в культурной жиз-
ни района. Здание стало совре-
менным, удобным, уютным, 
так что хочется здесь занимать-
ся творчеством», — подчеркива-
ет художественный руководи-
тель клуба «Ветеран» Ольга 
Гладышева. 

Глава Завьяловского района 
Николай Губерт провел экскур-
сию по обновленному зданию 
ДК, который является много-
функциональным культурным 
центром. За два года здесь пол-
ностью отремонтировали кров-

лю, фасад, системы водоснаб-
жения, отопления и вентиля-
ции, заменили электропровод-
ку, полы, перекрытия стен и по-
толков, установили системы 
видеонаблюдения и пожарной 
сигнализации, привели в поря-
док прилегающую территорию. 
На ремонт здания и приобрете-
ние звукового оборудования из 
средств федерального, краево-
го и муниципального бюджетов 
направили почти шестьдесят 
миллионов рублей. 

Несколько лет назад в Завья-
ловском ДК обновили концерт-
ный зал и установили совре-
менный 3D-кинозал, а в ходе 
нынешнего капитального ре-
монта модернизировали ста-
рую сцену и инженерные систе-
мы. «Все новое кинооборудова-
ние и современные кресла, ко-
торые были установлены ранее, 
после ремонта возвращены в 
концертный зал и наши зрите-
ли снова могут смотреть кино в 
хорошем качестве на большом 

экране», — отметила начальник 
отдела по культуре и туризму 
администрации Завьяловского 
района Евгения Жарова. 

Дом культуры в Завьялово — 
первый в этом году объект 
культуры, где завершены все 
ремонтные работы. Всего же в 
2021 году в Алтайском крае по 
нацпроекту будет отремонти-
ровано и реконструировано 
шесть объектов — три детские 
школы искусств и три дома 
культуры в пяти районах: За-
вьяловском, Романовском, 
Смоленском, Бийском и Топчи-
хинском. Завьяловскому райо-
ну повезло больше всех, по-
скольку участником нацио-
нального проекта «Культура» 
здесь стал не только ДК, но и 
детская школа искусств в рай-
центре. На проведение капи-

тального ремонта Завьялов-
ской ДШИ из средств федераль-
ного и краевого бюджетов вы-
делили 28,5 миллиона рублей. 

— Ремонтные работы в зда-
нии школы искусств идут пол-
ным ходом. Первый этаж прак-
тически готов, сейчас заверша-
ют ремонт фасада. Строители 
обещают сдать этот объект в на-
чале осени. В прошлом году по 
национальному проекту «Куль-
тура» Завьяловская ДШИ смо-
гла приобрести новые музы-
кальные инструменты, обору-
дование и учебные материалы 
на четыре миллиона рублей. 
Так что теперь завьяловские 
ребятишки будут заниматься 
на новых инструментах в об-
н о в ленном здании школы 
искусств, — отметила Елена Без-
рукова. •

ПРОГРАММА В Алтайском крае развернули масштабное обновление объектов 
культуры 

Заиграют по-новому 

Благодаря национальному проекту 
«Культура» здание завьяловского 
ДК не только отремонтировали, 
но и модернизировали.

Прямая речь 
Виктор Томенко, губернатор Алтайского края

В этом году в Алтайском крае работы по строительству, капитальному 
ремонту и реконструкции проводятся более чем на полусотне объек-
тов культуры — как муниципальных, так и краевых. Общий объем фи-
нансирования — свыше 1,2 миллиарда рублей. Такого масштабного об-
новления культурных учреждений в нашей новейшей истории еще не 
было. Культурно-спортивные центры строят в Шелаболихинском рай-
оне и в городе Новоалтайске, в этом году мы планируем их сдать в эк-
сплуатацию. По национальному проекту «Культура» проводится капи-
тальный ремонт зданий домов культуры в Завьяловском, Топчихин-
ском и Бийском районах, а также детских школ искусств в Завьялов-
ском, Романовском, Смоленском районах. Кроме того, Алтайский 
край участвует в федеральном проекте «Культура малой родины», по 
которому нашему региону предоставлены объемы финансирования в 
полтора раза больше, чем в прошлом году. Благодаря этому сегодня на 
двенадцати объектах культуры мы проводим ремонт, а еще для девят-
надцати, расположенных в основном в сельской местности, приобре-
таем различное оборудование, необходимое для организации полно-
ценной культурной деятельности. Очень приятно видеть первые ре-
зультаты масштабной работы, а самое главное — положительную реак-
цию жителей наших городов и сел.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Справка РГ

По данным краевого минтран-
са, стоимость реконструкции 
аэропортового комплекса в 
Барнауле составит более трех 
миллиардов рублей. Срок реа-
лизации проекта — 2023—
2024 годы. Реконструкция 
взлетно-посадочной полосы 
запланирована на 2025—
2030 годы.

КУРСОМ 
АКЦИЙ
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